

# BOLETÍN INFORMATIVO

## Programa de Migración en Panamá

01 al 31 de mayo 2025



Reunión con el Comité comunitario de gestión de residuos, Lajas Blancas, mayo 2025. Fuente: Cruz Roja Panameña.

### CONTEXTO GLOBAL Y REGIONAL

En mayo de 2025, la situación migratoria entre Centroamérica y Estados Unidos continúa caracterizándose por un endurecimiento de las políticas migratorias estadounidenses y un aumento en las necesidades humanitarias de las personas migrantes.

#### Estados Unidos: Deportaciones aceleradas bajo ley de guerra.

En mayo, la administración estadounidense intensificó su política migratoria utilizando la *Ley de Enemigos Extranjeros (Alien Enemies Act)* para acelerar deportaciones de ciudadanos venezolanos presuntamente vinculados al grupo criminal Tren de Aragua. Hasta la fecha, se han deportado más de **139,000 personas**, incluyendo **238 enviadas a El Salvador**, actualmente recluidas en el centro penitenciario **CECOT**.

#### Cuestionamientos legales y presión internacional

El 16 de mayo, el Tribunal Supremo de EE. UU. emitió una orden preliminar que exige notificación previa y audiencias legales para las personas afectadas por estas deportaciones. Organizaciones como **Human Rights Watch** han solicitado al Congreso la derogación de la ley y el retorno de los deportados, en defensa de los derechos humanos y el debido proceso.

#### Centroamérica: Reducción de flujos y nuevas vulnerabilidades

En la región Centroamericana, los flujos migratorios hacia el norte continuaron disminuyendo. Panamá cerró su

principal estación migratoria en Lajas Blancas tras una caída drástica en el tránsito por el Darién. Sin embargo, la presencia de actores humanitarios sigue siendo limitada, lo que deja a muchas personas migrantes en situación de vulnerabilidad.

Honduras recibió su primer vuelo de **deportación voluntaria** desde EE. UU., con **38 personas retornadas**, incluidos menores de edad. Las autoridades hondureñas ofrecieron apoyo económico inicial para facilitar su reintegración, marcando un nuevo enfoque en la gestión del retorno.

## Contexto Nacional

Históricamente la zona de Darién ha sido un punto de cruce migratorio para poblaciones en movimiento en la región. Sin embargo, desde 2019, la selva del Darién se ha consolidado como una de las rutas migratorias más transitadas y peligrosas del continente americano. Ese año, Panamá registró el paso de más de 22.000 personas migrantes irregulares. Aunque en 2020 la cifra disminuyó a poco más de 8.500 debido a las restricciones por la pandemia de COVID-19, el flujo migratorio se disparó en los años siguientes: en 2021 cruzaron más de 133.000 personas, en 2022 la cifra ascendió a casi 249.000, y **en 2023 se alcanzó un récord histórico con más de 520.000 migrantes en tránsito**

**histórico con más de 520.000 migrantes en tránsito.** Este aumento exponencial reflejó no solo la creciente presión migratoria desde países como Venezuela, Haití, Ecuador y Colombia, sino también desde regiones más lejanas como África y Asia.

En 2024, aunque el flujo disminuyó a aproximadamente 125.000 personas, la **ruta del Darién continuó siendo escenario de una crisis humanitaria compleja**, marcada por la presencia de redes criminales, violencia, desinformación y condiciones extremas de tránsito.

En lo que va del año 2025 se han identificado cambios relevantes respecto al perfil de las personas migrantes, las rutas, los espacios de recepción migratoria en territorio panameño, la dinámica del flujo controlado, entre otros aspectos relevantes de este fenómeno. Se ha observado una reducción significativa del flujo migratorio —de hasta un 99% en comparación con el año anterior— atribuida a nuevas políticas migratorias y controles fronterizos. Sin embargo, esta disminución ha dado paso a un fenómeno emergente: el **retorno de más de 9.000 personas migrantes** hacia Colombia, al no poder continuar su ruta hacia el norte. Esta dinámica plantea nuevos desafíos para la respuesta humanitaria y la coordinación binacional en la región fronteriza.

Durante el mes de mayo 2025, las autoridades nacionales procedieron al **cierre de la Estación Temporal de Recepción Migratoria en Lajas Blancas** en respuesta a la disminución significativa del flujo migratorio en la zona. Esta medida también implica el desmantelamiento de infraestructuras clave, como el sistema de agua segura, lo que representa una pérdida considerable de inversión y esfuerzo humanitario desplegado en años anteriores.

En la provincia de Colón, se ha identificado un patrón de rutas de retorno hacia Colombia a través de pueblos costeros como Miramar, Palenque y Puerto Pilón. Desde estas comunidades, personas migrantes emprenden viajes marítimos de aproximadamente 10 horas en lanchas, enfrentando condiciones precarias y sin acompañamiento humanitario constante, ya que en estos puntos no existe una presencia permanente de actores humanitarios. En respuesta a esta situación, la Cruz Roja Panameña ha establecido en Miramar servicios esenciales de salud y Restablecimiento del Contacto Familiar (RCF), brindando apoyo vital a quienes transitan por esta ruta. Además, se han realizado giras de salud en el albergue Fe y Alegría en Panamá Este, ampliando el alcance de la atención médica en zonas de alta necesidad.



Gráfica 1. Comparativa anual de ingresos por la zona de Darién. Fuente: Servicio Nacional de Migración

# NOTICIA DESTACADA

## Fortaleciendo la Estrategia de Migración y la Cooperación Internacional

La Cruz Roja Panameña, a través de su Programa de Migración, llevó a cabo una jornada de trabajo dedicada a la construcción de la estructura de su Estrategia de Migración. Esta actividad contó con la valiosa participación de la Cruz Roja Colombiana, el Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR) y la Federación Internacional de Sociedades de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja (IFRC). El objetivo principal fue recopilar insumos y materiales clave que contribuyan a enriquecer la narrativa y el enfoque estratégico de esta importante iniciativa.

Asimismo, se firmó un acuerdo de cooperación con la Cruz Roja Suiza, en el marco del fortalecimiento de la preparación integral para una respuesta eficaz ante emergencias, desastres y otras crisis humanitarias. Este acuerdo representa un paso significativo hacia la consolidación de alianzas que potencien la capacidad de respuesta humanitaria en la región.



Firma de acuerdo de cooperación CR Panameña-CR Suiza, mayo 2025. Fuente: CR Panameña.

## ACCIONES EN LA COMUNIDAD

En la comunidad de Bajo Chiquito, el equipo de Agua, Saneamiento e Higiene (WASH) continúa con las capacitaciones sobre el uso adecuado del sistema de producción de agua segura, instalado por la Cruz Roja Panameña (CRPA). Estas sesiones buscan empoderar a la población local con conocimientos prácticos para el manejo sostenible del sistema.

Además, se mantienen reuniones periódicas entre el equipo de WASH y los comités comunitarios de gestión de residuos en las comunidades de Bajo Chiquito y Lajas Blancas. Estos espacios de diálogo y coordinación permiten avanzar en la creación de proyectos comunitarios enfocados en el manejo adecuado de los residuos sólidos, promoviendo así entornos más saludables y sostenibles.

Por su parte, el equipo de Protección, Género e Inclusión (PGI) desarrolló talleres sobre la prevención de la explotación y el abuso sexual en las comunidades de Canaán Membrillo y Bajo Chiquito, el cual busca sensibilizar a la comunidad con información clave sobre el reconocimiento y prevención frente a estas situaciones, promoviendo protección en la comunidad.

En el ámbito de la salud, se continúan realizando giras médicas en las comunidades de Canaán Membrillo y Lajas Blancas, mientras que en Bajo Chiquito se cuenta con personal de salud presente de forma permanente. Adicionalmente, durante este mes se están llevando a cabo talleres sobre salud sexual y reproductiva, con el objetivo de brindar información segura y accesible para la prevención de infecciones de transmisión sexual.

### Apoyo a la Comunidad de Lajas Blancas tras el Cierre de la ETRM

Como parte de las acciones posteriores al cierre de la Estación Temporal de Recepción Migratoria (ETRM) en Lajas Blancas, el equipo de Agua, Saneamiento e Higiene (WASH) inició la entrega de una donación compuesta por dos tanques de almacenamiento de agua con capacidad de 10,000 litros cada uno. Esta infraestructura será administrada por la Junta Administradora de Acueductos Rurales (JAAR), entidad responsable de la gestión del agua en la comunidad. Esta iniciativa busca fortalecer el acceso sostenible al agua segura para la población local, aprovechando los recursos disponibles tras el cierre del sitio.

### Acciones del Programa de Atención a Refugiados

Durante el mes de mayo, el Programa de Atención a Refugiados y/o Solicitantes de Refugio desarrolló importantes actividades orientadas a la protección y bienestar de esta población. Entre ellas, se destacan los talleres sobre **prevención de la violencia basada en género**, dirigidos a mujeres, y la **promoción de la cultura de paz y no violencia**, enfocados en brigadas educativas. Estas iniciativas buscan fortalecer capacidades comunitarias y fomentar entornos seguros e inclusivos.

Adicionalmente, se realizaron gestiones con el **Ministerio de Salud (MINSA)** para facilitar el acceso al trámite del **carné de salud** para personas solicitantes de la condición de refugiado y refugiadas reconocidas, para que cuenten con los requisitos de salud necesarios para realizar ciertas actividades (como trabajar en la industria alimentaria, en el sector de la salud o en el ámbito escolar) promoviendo así su inclusión en el mercado laboral y su integración en la vida comunitaria.

## RETOS Y DESAFÍOS PARA LA RESPUESTA

### Gestión de Infraestructura

El desmantelamiento del sistema de agua en la Estación Temporal de Recepción Migratoria (ETRM) de Lajas Blancas plantea un dilema significativo. Aunque la decisión responde al cierre del sitio debido a la ausencia actual de personas migrantes, la remoción de una infraestructura que implicó una considerable inversión de recursos, tiempo y coordinación representa una pérdida importante tanto para la comunidad como para los esfuerzos humanitarios realizados.

### Coordinación Interinstitucional

Por otro lado, se ha identificado una limitación crítica en el acceso a información relevante por parte de las autoridades locales, como el Servicio Nacional de Migración (SNM). Esta falta de datos actualizados y precisos dificulta la planificación y ejecución de una asistencia más efectiva y alineada con las necesidades reales de las personas migrantes en los distintos puntos de tránsito.

# RESPUESTA HUMANITARIA DE LA CRUZ ROJA PANAMEÑA

01 al 31 de mayo de 2025

La Cruz Roja Panameña (CRPA), con el acompañamiento y soporte técnico de IFRC y CICR, continúa brindando sus servicios habituales en las áreas de Agua, Saneamiento e Higiene (WASH); Protección, Género e Inclusión (PGI); Restablecimiento de Contacto con Familiares (RCF); y Salud, tanto en las ETRM de Darién (según la evolución del contexto y la reactivación de los puntos de asistencia territoriales), como en comunidades de tránsito de Darién y otros puntos del país.

**Agua, Saneamiento e Higiene (WASH):** producción de agua segura, talleres de promoción de higiene (lavado de manos) e higiene menstrual, distribución de kits de higiene diferenciados, colaboración con las autoridades (como SENAFRONT) con insumos de limpieza.

**Protección, Género e Inclusión (PGI):** primeros auxilios psicológicos, derivaciones seguras, atenciones psicosociales, entrega de mensajes clave e información segura y distribuciones de kits de dignidad.

**Restablecimiento de Contacto con Familiares (RCF):** servicios de carga de dispositivos móviles, llamadas y conexión WiFi, solicitudes de búsqueda y solicitudes de personas desaparecidas (con soporte técnico del CICR y la Cruz Roja Española), servicios RedSafe. Mira [este video](#) para conocer más sobre los servicios de RCF ofrecidos por la CRPA.

**Salud:** primeros auxilios básicos y atención primaria, curaciones, salud materno-infantil, tamizaje nutricional, sesiones de taller (temáticas: salud sexual y reproductiva, lactancia materna, entre otros) y derivaciones a instalaciones de salud.

**Principales servicios que la Cruz Roja Panameña ha brindado con el soporte financiero de múltiples Socios, en lo que va del año (al 31 de mayo de 2025) en el marco del Programa de Migración:**



## Acciones en WASH<sup>1</sup>

**2,810**

<sup>1</sup> charlas de promoción de la higiene, jornadas de limpieza, sesiones de sensibilización en uso de los kits y en el uso adecuado del agua, jornadas de producción de agua segura, jornadas de distribución de kits de ayuda humanitaria, pruebas diarias de calidad de agua.



## Restablecimiento de Contacto con Familiares<sup>2</sup>

**9,849**

<sup>2</sup> servicio de carga de celulares, llamadas internacionales, conectividad WiFi, servicios RedSafe.



## Litros de Agua Segura Producidos

**8,280,000**



## Servicios de Salud<sup>3</sup>

**5,253**

<sup>3</sup> primeros auxilios, curaciones, atenciones de salud básica, tamizaje y control nutricional, etc.



## Kits de ayuda humanitaria distribuidos<sup>4</sup>

**14,824**

<sup>4</sup> kits de higiene diferenciados, kits de dignidad, kits nutricionales, etc.



## Protección, Género e Inclusión (PGI)<sup>5</sup>

**1,136**

<sup>5</sup> apoyo psicosocial, contención emocional, sensibilizaciones, derivaciones seguras, información segura, mensajes de autocuidado.

La Cruz Roja Panameña implementa su Programa de Migración con el apoyo técnico y financiero de IFRC y la cofinanciación de sus socios y donantes:



#TRABAJANDOJUNTOS

## INFORMACIÓN DE CONTACTO

Larissa Rodríguez | Directora General, CRPA | larissa.rodriguez@cruzroja.org.pa

Abril Staples | Coordinadora de Terreno en Darién, CRPA | abril.staples@cruzroja.org.pa

Diana Oviedo | Coordinadora de Operaciones y Programas, IFRC | diana.oviedo@ifrc.org

Mariela Gómez | Coordinadora de Gestión de Desastres, IFRC | mariela.gomez@ifrc.org



*Este documento se publica únicamente a título informativo y refleja la situación actual y los detalles disponibles al 30 de abril de 2025. Encuentra más información en nuestras redes sociales*

